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6 月底，陆军某团一营三连党支
部按照第二季度党员发展计划准备
发展一名士官党员，下士王小平和
中士张杰同时被列为候选对象。

当培养联系人、指导员冯勇找到
王小平谈话时，他却表示准备退出
竞争，理由听起来很“充分”：虽然
自己入党愿望特别强烈，但张杰是
老同志，以前还当过自己的班长，
今年即将面临退伍，自己还年轻，
以后还有机会。

王小平谦让入党名额的事在连队
很快传开来。有的战友对他的做法
赞不绝口，认为关键时刻肯做自我
牺牲，至少在思想上已经入了党；
也有的战友对王小平到底是真让还
是假让存在怀疑。
“王小平能力素质突出，各项比

武崭露头角；张杰踏实能干，完成
任务出色……”冯勇回忆着两人的
现实表现，虽然难以选择，但他早
有了作为党支部书记的考量。

在随后召开的支委会上，冯勇谈
到 ， 之 所 以 有 谦 让 入 党 名 额 的 现
象，归根结底还是思想认识上存有
偏差，单纯把入党作为一种个人奖

励，没有从根本上搞明白入党的目
的和意义。针对这一问题，连队党
支部组织入党积极分子学习党章和
党员发展工作的有关规定，廓清思

想上存在的误区。
最终，经过群众评议和支委会集

体讨论研究，王小平被确定为党员
发展对象。

入党名额该不该“让”？
■钱雪红 陆文山

提及交叉换岗，我深有体悟。
2年前，我因在排长岗位上工作出

色，被任命为无线电连连长。这是我的
“老本行”。可正当我摩拳擦掌，准备大
干一番的时候，我所在的连队根据改革
需要被改编为电子对抗连。面对全新
专业，我一时手足无措，连队官兵的情
绪也是骤生波澜。

当时，旅里考虑到专业等实际情
况，将我列为换岗对象，从连长变为指
导员。

换岗初期，连队很多战士依然习
惯称我连长。“有点改不过来，还是喊
连长比较顺口！”当我问及缘何不叫我
指导员时，战士们的回答让我既欣慰
又担忧。

称谓还是旧习惯、作战思维未更新、
训练方法老一套……回想生活训练中的
点点滴滴，我细思恐极：连队遂行作战任
务变了，但我们的思想观念没转变，大家
还停留在以往的思维惯性当中。

不久，上级组织比武，教导员柳正
华找到我：“这次比武，在政治工作干部
选手的名单里咋没有你，你当过连长，
各项素质都比他们全面啊！”
“比武内容有不少涉及新专业，我

这个‘老连长’心里没底……”当时羞
红脸的我也跟教导员立下“军令状”：
我不仅补充申请参加比武，还要拿个
第一回来。

作为新型作战力量连队的政治工
作主官，我深感肩扛的责任和使命重
大。那段时间，我开启了“白加黑”“5＋
2”训练模式，以“铁杵磨针”的精神和毅
力研习新装备，打牢信息化条件下指挥
技能基础。

比武那天，我一举夺得 5个基础课
目第一、综合成绩第一的好成绩，全营
官兵都对我刮目相看。

既然是指导员，政治工作更不能
含糊。战士们有思想疙瘩，我耐心细
致化解，力争做一名“知心大哥”。每
次搞教育，我总是结合当前形势推心
置腹授课，运用灵活的方式方法，活跃
课堂氛围，力争让大家入脑入心、扎实
践行。在我和战友们的共同努力下，
连队年底就被评为了“全面建设先进
连队”。

今年年初，连长转业，旅里一时难
以挑出合适接替人选。我了解后，主动
请缨，希望再次回到连长岗位履职。

有了上次换岗的经历，这一次我
信心满满，还给自己立下了一个小目
标：年底带领连队夺得“全面建设标兵
连队”。

（李怀坤、盛洋迪整理）

交叉换岗让我更有底气
■第72集团军某旅作战支援营连长 余 凡

前不久的行政例会上，连长对战士
小姜浪费饭菜的事情提出了严厉批评。
“这家伙一到吃饭比谁都起劲，今

天会餐怎么一口没吃，浪费这么
多？”仔细询问小姜班里的战友，他们
也觉得奇怪。
“没吃东西饿了吧……”熄灯后，

我把小姜叫到了我房间，提前为他泡
好了方便面，小姜耷拉着脑袋，一副
强装的镇定，只说“不吃不吃”。越是
这样，我觉得越有事，便强行要求他
把泡面吃了。小姜吃着吃着，眼泪突
然流了下来。

原来，小姜家里因债务问题，
住房被人侵占，他感到既烦恼又无
助，但也不愿跟连队战友说，怕别
人闲言碎语。一连好几天，他都没
心情吃饭，想到今天因为倒饭菜这

件事情受到连长点名批评，就更觉
得委屈了。

了解到这一情况后，我迅速找
到连长跟他讲清楚了事情的经过，
连长马上找到小姜，帮他分析情况
出主意，并上报旅里。旅保卫科迅
速启动法律援助，协调地方相关部
门调查取证。过了不久，小姜家里
的事情得到了妥善解决，他也“满
血复活”了。

当今时代，官兵性格相对独立、
自尊心较强，有心事往往藏着掖
着，一些隐蔽的思想问题不容易被
察觉。我们一线带兵人应学会在战
士举手投足中“察言观色”，及时发
现蛛丝马迹，真正做到想兵之所
想，解兵之所难。

（曲刚耀、肖 飞整理）

“察言观色”解兵忧
■第81集团军某旅二连指导员 张利鹏

值班员：第71集团军某旅炮兵营榴

炮一连排长 李 政

讲评时间：7月9日

最近咱们排在站岗执勤、内务卫生、
军容风纪等方面出的问题较多，屡屡被
上级通报，大多数同志面对批评都能正
确对待、积极调整，这一点值得肯定。

但私底下我也了解到，个别同志在
被检查出问题时，第一时间想到的是怎
样找关系私下摆平，做到“大事化小、小
事化了”，不让问题“通报”出来。这种想
法本意上是不希望给单位抹黑，担心影
响连队声誉，但需要提醒同志们的是，这
种“私下摆平”的想法要坚决摒弃。

解决问题、化解矛盾，本来就应该
按制度来、按规矩办，出了问题并不可
怕，可怕的是不敢面对问题，甚至通过
“找关系”“走后门”回避问题。这样做
不仅不利于单位建设，反而会滋生不良
风气。

同志们，出现问题后，我们不妨多
做一下自我反思，想想怎么努力改正错
误，把主要精力放在干好工作、遵规守
纪上，共同推动单位全面建设更上一个
台阶。

（贾玉兵、辛小磊整理）

“私下摆平”的想法要不得

近日，王赫铭、王宸屹两位小朋友跟着妈妈从山东淄博老家来到首都北京，看望他们在第82集团军某旅服役的

爸爸王佳。在部队的绿茵场上，喜欢踢球的王赫铭终于实现了和爸爸一起踢足球的愿望。瞧，他们一家人多开心。

陶 磊摄影报道

“点名时间缩短了，战士的满意度
却下降了。”在 6月底的一份问卷调查
中，这一奇怪现象引起了武警新疆总
队机动三支队部队管理科科长肖飞的
注意。上周，支队专门下发通知，要
求各中队严格落实条令条例规定，缩
短点名时间，从检查的结果来看都遵
照执行了，为啥官兵还不满意？

在一次中午就餐时，肖飞发现某
中 队 利 用 开 饭 前 唱 歌 时 间 讲 评 工
作 ， 眼 看 着 其 他 中 队 都 已 经 开 饭

了 ， 这 位 值 班 员 依 然 在 “ 滔 滔 不
绝”。走近一听，从内务卫生到人员
管控，从训练细节到请假销假，讲
评内容事无巨细，不少内容都是老
生常谈。晚点名的时间是缩短了，
但讲评工作却“化整为零”分散到
各种集合时机，怪不得大家意见这
么大。

为了解决这一问题，支队党委重
申 ， 各 中 队 必 须 严 守 条 令 条 例 规
定，每次点名不得超过 15 分钟，明

确规定必须马上进行的工作讲评要
“一事一讲”，时间控制在 3 分钟以
内；确需深入讲评的，应放到周末
的队务会上统一组织，不得占用官
兵们的平时时间。

如今，不仅点名瘦了身，连日
常的讲评也变得精炼干脆，官兵休
息时间得到了保证，练兵备战的积
极性有了明显提升。在前不久组织
的摸底考核中，支队整体训练成绩
明显提升。

点名“瘦身”为何换来差评？
■包天星 唐 懿

连队文书总是因为事务性工作繁
多被大家冠以“大忙人”的称谓。6月
下旬，武警河南总队焦作支队的基层
官兵猛然发现，以往的一个个“大忙
人”现在不忙了……

谈到这其中的变化，焦作支队执
勤二大队文书蔡国锋深有感触：“作
为大队文书，以前每天至少要接十
几 个 电 话 ， 各 类 通 知 指 示 一 个 连
一个，有些大队领导来不及细看直
接 下 发 中 队 ， 造 成 的 忙 乱 可 想 而

知。如今，各级都在转变作风、为
基 层 减 负 ， 电 话 、 通 知 明 显 减 少
了，看得出来下发之前都经过了统
筹精简。”
“以前文书公差勤务较多，几

乎 天 天 跑 机 关 上 报 资 料 、 领 取 文
件 ， 手 续 繁 琐 的 各 类 报 销 最 让 我
头 疼 了 。 现 在 支 队 每 月 集 中 办
公 ， 提 供 一 站 式 服 务 ， 而 且 不 准
机 关 随 意 向 基 层 索 派 公 差 ， 我 房
间里的办公电话少了很多。”说话

间 ， 孟 州 中 队 文 书 汪 小 宁 如 释 重
负 。 谈 到 现 在 的 工 作 ， 温 县 中 队
文书宋燕松满脸轻松：“中队距离
支 队 较 远 ， 以 往 到 机 关 办 事 需 要
转 3 趟车。现在支队将文件传真或
扫 描 后 通 过 专 网 传 送 ， 既 节 约 又
快捷，再也不用来回折腾了。”

机关转变作风，官兵拍手称快。
如今，该支队基层单位文书摆脱了加
班熬夜的生活，每天都有充足的训练
休息时间，内心充满了获得感。

大伙公认的“大忙人”咋不忙了？
■梁太成 本报特约记者 翟晓伟

带兵人手记

高 阳绘

营连日志

在《军队党组织发展党员工作规

定》中，对党员发展对象确定、审查

和培训都有明确规范，但对于入党名

额能不能“谦让”，并没有提及。

加入党组织是一个严肃的事情，

如果党员名额是通过谦让得来的，

就有可能降低标准，使入党条件还

不成熟的同志加入党组织，是对党

不负责的表现。作为一级组织，应

该严格坚持标准、科学衡量，不搞

迁就照顾，坚持成熟一个、发展一

个，切实将最优秀的入党积极分子

引进门，确保党员队伍的纯洁可靠。

而在现实情况中，同样优秀的入

党积极分子因入党名额限制，面对

“二选一”甚至“多选一”的尴尬情况

也确有存在。王小平和张杰能够同时

被列为党员发展的候选对象，足以说

明两人的能力素质和现实表现已经得

到了党组织的认可。在这个时候，王

小平能够主动“谦让”入党名额就显

得尤为可贵。

谦让作为个人行为，固然值得肯

定，但组织必须要有主见，要对入

党候选人反复进行考查、筛选，排

出优先顺序，不能把矛盾交给候选

人，更不能把入党当成论资排辈搞

平衡照顾的“奖励”。否则，让出去

的不只是共产党员的称号，还有党

员的职责使命。

谦让不能影响组织决定
■张 奇

短评

潜望镜


